

Der Sieg der Sowjetunion im Großen Vaterländischen Krieg leitete eine neue Etappe im revolutionären Weltprozeß ein. Überall war der Kampf gegen die faschistischen Okkupanten mit dem Kampf gegen die sozialen Wurzeln von Imperialismus, Faschismus und Krieg verschmolzen. In verschiedenen Ländern Osteuropas wuchs im Zusammenhang mit der Zerschlagung des Faschismus der antifaschistische Befreiungskampf in volksdemokratische Revolutionen hinüber. So begann die Herausbildung des sozialistischen Weltsystems. Das war das größte Ereignis der Menschheitsgeschichte seit dem Roten Oktober.

Der Sieg über den Faschismus führte zu einem gewaltigen Aufschwung des Kampfes der Arbeiterklasse, der kommunistischen und Arbeiterbewegung in der ganzen Welt. Stürmisch entwickelte sich die nationale Befreiungsbewegung der Völker gegen den Imperialismus, die den völligen Zusammenbruch des imperialistischen Kolonialsystems zur Folge hatte.

Heute ist die sozialistische Gemeinschaft die einflußreichste Kraft in der internationalen Arena. Sie gibt der ganzen Welt das Beispiel, wie die Probleme unserer Zeit im Interesse des Volkes zu lösen sind. Es erfüllt uns mit Zuversicht und Stolz, daß die Werktätigen der Deutschen Demokratischen Republik Teil dieser großen weltverändernden Kraft des realen Sozialismus sind. Das Tor zur Freiheit wurde uns durch die Sowjetunion aufgestoßen. Es ist das Verdienst der Arbeiterklasse, und es entspricht ihrer historischen Mission, es ist das Verdienst der geeinten marxistisch-leninistischen Partei der Arbeiterklasse, daß der sich eröffnende, nicht einfache, aber einzig richtige Weg in eine bessere Zukunft entschlossen beschritten wurde.

Es gehörte damals viel Mut dazu, in einer Trümmerwüste, in einer Zeit bitterster materieller Not und allgemeiner Hoffnungslosigkeit an ein schöneres Morgen zu glauben und mit ganzem Einsatz dafür zu arbeiten. Aber nicht die Verwüstungen und das Elend, nicht all die traurigen Hinterlassenschaften zwölfjähriger faschistischer Diktatur, sondern die mit dem Sieg der Sowjetunion freigesetzte Kraft des werktätigen Volkes hat sich als geschichtsbestimmend erwiesen.

II

Mit der Befreiung vom Hitlerfaschismus durch die Sowjetarmee ergab sich für das deutsche Volk nicht allein die Chance, sondern die Verpflichtung zu einem Neubeginn. Es ging um keine geringere Frage als die, ob die Lehren aus der Geschichte, insbesondere den zwei vom deutschen Imperialismus und Militarismus ausgelösten Weltkriegen, gezogen werden würden. Die Kommunisten, fortschrittliche Sozialdemokraten und andere konsequente Antifaschisten schlossen sich auf der Grundlage jener antifaschistisch-demokratischen Konzeption zusammen, die zuerst vom Zentralkomitee der KPD im Aufruf vom 11. Juni